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Во время прений Ю. Ковалёв заме-
тит, что старался сделать свой 
доклад позитивным и оптими-

стичным. Хотя, листая «говорящие» 
страницы схем и графиков, сопро-
вождавшие его выступление, сложно 
было назвать отчет таковым. Цветные 
иллюстрации пестрили тревожными 
пометками «Так не может продолжаться 
долго! Всем необходимо действовать!», 
красными линиями и экспрессивными 
знаками препинания. Однако Юрий 
Иванович сразу оговорился, что пони-
мает: в зале собрались люди деловые и 
прагматичные, предпочитающие при-
зывам и лозунгам язык цифр и логики.

Уже в начале доклада главы союза 
собравшиеся увидели на экране зна-
менитый «экономический крест», при-
печатавший отрасль в результате дву-
кратного роста цен на зерно и резкого 
перенасыщения рынка свининой в 

начале прошлого года, что привело к 
драматичному падению цен на живых 
свиней со всеми вытекающими отсю-
да последствиями. Одним из самых 
печальных стало резкое снижение рен-
табельности современных комплексов в 
середине I квартала 2013 г. — с 20–25% 
(«а то и больше», по замечанию доклад-
чика) прибыльности до 15–20% убы-
точности. И это в самой середине 
инвестиционной фазы развития!

Конечно, свою коварную роль сы-
грал фактор присоединения страны к 
ВТО. К концу 2012 г. общий импорт 
вырос на 26%, сверхквотный — на 98%. 
А отечественное промышленное свино-
водство в это же самое время обеспечи-
ло плановый прирост в 18%.

Необходимо было переломить ситу-
ацию, которая решительно вела к при-
остановке инвестиций, прекращению 
деятельности 25–30% промышленных 
предприятий и созданию устойчи-
вых негативных тенденций в отрасли. 
Положение осложнила зафиксирован-
ная на юге и в центре страны африкан-
ская чума свиней, что привело к паде-
нию объемов производства свинины в 
личных подсобных хозяйствах за по-
следние три года более чем на 300 тыс. т 
в убойной массе. Очевидным ответом 
снова мог стать пресловутый импорт, а 
динамично развивавшееся российское 
свиноводство отступило бы на позиции 
пятилетней давности.

Наталия ЕфИмОвА

На ежегодном собрании Национального союза свиноводов (НСС) 
объединившиеся пять лет назад профессионалы подвели итоги со-
вместной работы за прошедший год и определили задачи на будущее. 
С отчетом о деятельности НСС выступил его неизменный генеральный 
директор Юрий ковалёв. Сообщество отметило, что союз, созданный 
для защиты интересов отрасли, состоялся, признан бизнесом и влас-
тью, последовательно защищает интересы отрасли, решает не только 
текущие проблемы, но и точно прогнозирует будущие.

Вызовы времени 
и путь отрасли
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Заместитель министра сельского  
хозяйства России А. Волков

Ю. Ковалёв

ВлАСть + бИЗНеС + НАУКА = УСпех
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инвестиционной фазы, в условиях 
дефицита финансовых средств работа 
ведомств и бизнес-сообщества по леги-
тимному урегулированию поступления 
мяса из-за рубежа должна быть непре-
рывной, последовательной и скоорди-
нированной. Кризис, геополитические 
вызовы — не всегда проблема. Иногда 
это новые возможности, в частности, 
по возвращению собственного рынка 
национальным производителям.

Появились темы, которые по выра-
жению Ю.Ковалёва, «еще вчера не 
казались сверхактуальными». В союзе 
считают, что тезис о размещении новых 
предприятий только за Уралом нужда-
ется в корректировке. Жизнь показа-
ла, что наиболее зависима от импор-
та именно европейская часть страны. 
Это подтверждает динамика роста 
цен на этой территории, значительно 
опережающая отдаленные регионы. 
Возникла и необходимость резкого 
ускорения темпов строительства пред-
приятий по убою и глубокой разделке 
свинины на многочисленные товарные 

группы, ибо это широкая ниша импор-
тозамещения.

Сегодня 54% промышленного про-
изводства мяса обеспечивает 20 круп-
нейших российских компаний. И тен-
денция «масштабирования» будет 
нарастать. В течение 2014–2018 гг. 
бизнес готов вложить в два основных 
направления (производство и убой) 
около 180 млрд руб., если сохранится 
практика инвестиционных кредитов.

Значимым условием дальнейшего 
развития отрасли и снижения импорто-
зависимости является интенсификация 
работы власти и бизнеса по искорене-
нию АЧС на территории России.

Руководитель Национального союза 
свиноводов в ходе выступления не раз 
отмечал, что в докладе невоможно отра-
зить все направления деятельности 
сообщества. Красной строкой выделил 
главное: время благоприятной инвес-
тиционной политики, высокого КПД 
отраслевых союзов — когда в свино-
водстве мог комфортно себя чувство-
вать любой производитель — прошло. 

Ю. Ковалёв перечислил предло-
женные в тот момент меры кратко-
срочного и долгосрочного характе-
ра, которые помогли снизить уровень 
драматизма и поддержать набранные 
темпы роста в отрасли. Напомнил о 
под держке российского правительства 
и министра сельского хозяйства России 
Н. Фёдорова. Поблагодарил членов 
союза за работу с исполнительной и 
законодательной властью на местах. 
Ведь большинство идей и предложений 
НСС в той или иной мере были услыша-
ны. Объединившись в бизнес-сообще-
ство, специалисты сумели достучаться 
до «верхов». Отдельные добрые слова 
глава НСС адресовал сотрудникам 
компании «АгроБелогорье», которые 
в ходе прошлогодней прямой линии с 
президентом РФ В. Путиным смогли 
задать вопрос о критической ситуации 
в отрасли, и необходимость отдельного 
плана поддержки свиноводства в связи 
с присоединением страны к ВТО стала 
еще более очевидной.

Реализуемые меры дали ощути-
мые результаты. И доклад-
чик констатировал, что за 
12 месяцев 2013 г. импорт, 
включая шпик и субпро-
дукты, снизился почти 
на 20%, или на 243 тыс. т, 
и впервые за последние 
годы объем поступившего 
от зарубежных партнеров 
мяса не превысил 1 млн т.

С б ы л и с ь  п р о г н о з ы 
союза в части изменений 
структуры отечественного 
производства. Около 100 
компаний (примерно 20%) 
не смогли пережить труд-
ности прошлого года. В новых эконо-
мических обстоятельствах при резко 
обострившейся ситуации с биобезо-
пасностью выживают только современ-
ные специализированные предприятия. 
Время полупрофессионалов, немодер-
низированных производств безвозврат-
но прошло!

Не оправдались посылы некоторых 
чиновников, которые твердили о пере-
избытке российской свинины и необхо-
димости сдерживания новых проектов. 
Прошедший год полностью подтвер-
дил правоту наших производителей: 
рынок был перенасыщен за счет воз-
росшего импорта, ограничением кото-
рого нужно заниматься самым серьез-
ным образом. В период незавершенной 

Слева направо: Э. Васильева (НСС), 
А. петрова (пСК «Салман»)
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Впереди новый, весьма непростой 
период развития отрасли. И собствен-
ники, руководители, специалисты, 
рабочие предприятий должны быть 
готовы к любому развитию событий. 

Взявшая следом слово Елена Кли-
мова, генеральный директор ООО 
«Знаменский СГЦ», сразу предупре-
дила, что говорить, как всегда, будет о 
генетике. И разбавив серьезность ауди-
тории замечаниями вроде «хорошо, 
что китайцы не знают, что рис у нас — 
это гарнир», а бразильцы не спешат 
делиться подробностями программы 

«Постный поросенок», поскольку счи-
тают Россию конкурентом, приступи-
ла к главному. Удивительно, заметила 
Е. Климова, что у нас до сих пор даже 
специалисты отраслевых предприятий 
не различают нуклеус, племенной реп-
родуктор и товарное хозяйство. Не 
понимают, что геномный метод хоть и 
очень дорогой, но нужный, поэтому им 
занимается сегодня весь мир. Многое, 
к чему мы приступаем только сейчас, 
партнеры делают уже 50 лет. Свинка F1, 
приходящая из-за рубежа, субсидиру-
ется, а российская почему-то нет. Три 

главных составляющих — власть, наука 
и бизнес — должны работать сообща, 
без этого никуда не прорваться. А наука, 
образно выразилась Е. Климова, «нужна 
в доску наша»! Особая беда, что в селек-
ционно-генетическом деле «прозрач-
ности нет до обиды». Россия, как кол-
хоз, живет слухами. 

Сергей Юшин, руководитель Наци-
ональной мясной ассоциации, задался 
вопросом, кто станет наращивать про-
изводство, не будучи уверенным в гос-
поддержке? Как у госчиновника могут 
возникать сомнения в необходимости 
финансировать АПК («И так много кре-
дитов дали»)? Условия взаимодействия 
власти и бизнеса не должны меняться 
каждый день, а это случается в России. 

 При принятии важных решений 
нельзя не учитывать существенные 
«мелочи». Объединяемся в Таможенный 
союз — не забудьте исключить мясо как 
чувствительный товар из зоны свобод-
ной торговли. О том, что снижению 
цен «помог» огромный объем конт-
рабанды, идущий на рынок, знают 
все, кроме чиновников профильных 

ведомств. Неведомо им и 
понятие «тайм-менедж-
мент», из-за чего можно 
не успеть в этом году 
повлиять на изменение 
тарифных уступок в ходе 

переговоров с зарубежными партнера-
ми. Ведь если не выйти со своими пред-
ложениями до 30 сентября, то в начале 
следующего года можно уже никуда не 
обращаться.

Наши влиятельные охотники, по 
выражению С. Юшина, не лучшим 
образом «защищают дикую природу», 
препятствуя борьбе с основным источ-
ником эпизоотической опасности — 
мигрирующими кабанами. Опасность 
распространения АЧС и других инфек-
ций никуда не исчезла, а средства на 
закупку ветпрепаратов уже исчерпа-
ны, и под угрозой сегодня оказалось 
все животноводство.

Часто во главу угла различные чинов-
ники эгоистично ставят узковедомст-
венные интересы. Производители 
имеют право знать условия, в которых 
предстоит действовать. А эти усло-
вия пересматривают без их участия! 
Отраслевые ассоциации должны дать 
понять, что с ними нельзя так рабо-
тать. Успех может быть достижим толь-
ко при «железобетонных» гарантиях 
государства.

Особо ждали участники собра-
ния Сергея Данкверта, руководите-
ля Федеральной службы по ветери-
нарному и фитосанитарному надзору 
(Россельхознадзор). Глава ведомства 
ободрил собравшихся обещанием 

поддержки правительст-
в е н н ы х  ч и н о в н и к о в , 
со встречи с  которы-
ми только что приехал. 
Коротко отметил, что при 
угрозе санкций самой 
незащищ енной сферой 
экономики оказались 
финансы. И сообщил, 
что прог нозы специалис-
тов Россельхознадзора по 
нынешней эпизоотиче-
ской ситуации сбылись. 

Африканская чума свиней проникла 
в Литву, Польшу, Латвию и может рас-
пространиться дальше. Подписанное 
Украиной соглашение об ассоциации с 
ЕС сразу принудило ее открыть рынок 
для Польши. И значит, совсем скоро 
известными путями проблема придет 
к нам. Остановившись на особенностях 
распространения АЧС дикими кабана-
ми и особой роли «авторитетных» охот-
ников, С. Данкверт подошел к труд-
ностям работы в условиях членства в 
ВТО. При вхождении в эту организацию 
России удалось отстоять многие инте-

Слева направо: Н. Казьмина  
(«Селекционно-гибридный центр»),
е. Сизарева (СГЦ «Знаменский»)

О. Сазонова («Коудайс МКорма»)

е. Климова
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ресы аграриев, что не прошло незаме-
ченным для еврочиновников. Сейчас 
они пытаются отыграться на Казахстане 
в ходе подготовки аналогичных доку-
ментов. При этом европейские закон-
ники предпочитают «не замечать», как 
под видом дешевых говяжих сухожи-
лий и субпродуктов в Россию поступа-
ет ограниченная к ввозу Таможенным 
союзом свинина из разных стран ЕС. 
Более того, эта проблема приобрела 
системный характер.

В целом же ситуация для свиново-
дов не так плоха, поскольку Европа 
«закрыта», и в этом, можно сказать, оте-
чественным производителям повезло. 
Необходимо использовать сложившу-
юся конъюнктуру, подталкивать прави-
тельство к нужным решениям. 

Представитель Национального сою-
за зернопроизводителей был лакони-
чен и сообщил, что нынешний уро-
жай зерновых, по их прогнозам, будет 
не ниже прошлогоднего и составит 
95–97 млн т.

Денис Колбасов, директор ВНИИ 
ветеринарной вирусологии и микро-
биологии, в своем докладе продолжил 

линию разговора, которую ведет от 
одного заседания к другому: «Нет иссле-
дований — нет проблемы». Многие вет-
службы считают свои территории сво-
бодными, к примеру, от АЧС лишь 
на том основании, что не мониторят 
ситуа цию, не заказывают анализы и т.д. 
И некоторые чиновники им искренне 
верят. Более того, по суще ствующему 
законодательству любой гражданин 
может разработать и продавать набор по 
диагностике африканской чумы свиней 
и не нести никакой ответственности за 
последствия.

Мы часто недооцениваем умствен-
ные способности западных коллег, 
продолжил докладчик, а в ряде случа-
ев они действуют весьма прагматич-
но. В частности, многим понятно, что 
отстрел животных — мера достижимая, 
но краткосрочная. Д. Колбасов реко-
мендовал изучить недавно вышедший 
доклад Продовольственной комиссии 
ООН по ситуации с африканской чумой 
свиней. Некоторые данные могут пока-
заться устаревшими, прокомментиро-
вал эксперт. Но, во-первых, у документа 
солидный авторский сосотав, во-вто-

рых, содержание не теряет своей акту-
альности и сегодня.

Д. Колбасов заметил, что ученых 
порой считают «нищебродами», кото-
рые вовремя не ушли в бизнес. А между 
тем государство и отраслевые ассоци-
ации понемногу начинают выделять 
средства на фундаментальные исссле-
дования — неплохо было бы обратить 
на это внимание и НСС. 

Далее участников собрания поста-
вили в известность о том, что нача-
лась опытно-промышленная эксплу-
атация информационной системы 
Национального союза свиноводов по 
племенному делу. 

Под занавес о возможностях страхо-
вания сельхозживотных рассказал пре-
зидент Национального союза агростра-
ховщиков Корней Биждов.

Благополучно были решены все 
организационные вопросы, избран 
совет директоров Национального 
союза свиноводов. Заканчивая свое 
юбилейное собрание, коллеги от всей 
души пожелали друг другу удачи в 
непростое для отрасли время. ЖР

РЕКЛАМА


